

## Zusammenfassung

Die Forschung stimmt überein, dass der spät-umayyadische Kalif Hišām b. ‘Abd al-Malik (reg. 125-125 H / 724-743 n. Chr.) die spätantike Pilgerstadt Resafa-Sergiupolis zu seiner Residenz machte und dort mehrere Paläste errichteten liess. Seit den 1950er Jahren wurden verschiedene Theorien zur Gestalt und städtebaulichen Struktur der Kalifenresidenz entwickelt.

Neue, interdisziplinäre Forschungen erbrachten Ergebnisse, die mit den früheren Theorien unvereinbar sind, wodurch es notwendig war, ein neues Modell für die Struktur der Siedlung und der Kalifenresidenz zu entwickeln. Die Ergebnisse deuten darauf hin, dass die archäologischen Überreste in der Umgebung von Resafa – anders als zuvor angenommen – nicht nur zur umayyadischen Kalifenresidenz gehören, sondern mehreren Siedlungsphasen entstammen.

Größere Bauanlagen im südlichen Umland von Resafa bestanden bereits ab der ersten Hälfte des 6. Jh.; das Siedlungsgebiet hatte seine größte Ausdehnung im 8. Jh., wurde aber nicht nur bis zum späten 13. Jh. genutzt, sondern weist noch eine spätere, rurale Siedlungsphase, ca. 16.–18. Jh. n. Chr. auf.

Die Dissertation besteht neben einer umfassenden Analyse der Forschungsgeschichte von Resafa vor allem aus der Darstellung der kombinierten Interpretation der Prospektionsergebnisse (z.B. Luftbilder, Satellitenbilder, magnetische Prospektion, Dokumentation von Oberflächenbefunden). Diese führten zu einem genaueren Bild der Siedlungsgeschichte in der Umgebung von Resafa, der Erkenntnis stratigraphischer Schichten der Siedlungsreste, zu einem neuen Konzept der städtebaulichen Struktur der Kalifenresidenz und der Lage des Hauptpalastes des Hišām b. ‘Abd al-Malik sowie zu dem Vorschlag, die vorislamische Baustrukturen südlich der Stadt als Spuren des Sedentarisierungsprozesses der Ghassaniden und als Hinweis auf ehemals dort bestehende Paläste ihrer Eliten zu identifizieren.

## Schlagworte

Forschungsgeschichte, Archäologische Prospektionen, Frühislamischer Urbanismus, Kalifenresidenz, Umayyaden, Architektur

## Abstract

It is scholarly consensus that the late Umayyad/Marwanid Caliph Hisham b. Abd al-Malik ((r. 125–125 H / 724–743 CE) chose the ancient pilgrimage city Resafa-Sergiupolis as his residence and built several palaces there. Based on reports in Arabic written sources, archaeological evidence and surveys various theories have been developed since the 1950s on this issue.

Interdisciplinary research of the past decade provided new results which caused the necessity to develop a new concept regarding the layout of the settlement and the caliphal residence. These results indicate that the archaeological remains in the surroundings of Resafa belong not only to the Umayyad Caliphal residence, but a multi-period settlement developing from the first half of the 6<sup>th</sup> c. with a peak in the 8<sup>th</sup> c. and lasting not only until the last third of the 13<sup>th</sup> c. but consisting also of a later settlement phase of rural character dating probably to the 16<sup>th</sup>/18<sup>th</sup> c. CE.

The dissertation consists of a detailed analysis of the history of Research of Resafa and of the results of the combined interpretation of the findings of these several prospections (e.g. aerial photographs, satellite images, magnetic prospecting, documentation of surface traces), leading to a more accurate picture of the settlements that existed in the surrounding areas of Resafa during different time layers, the understanding of stratigraphic layers of the settlement remains, a new concept of the urbanistic structure of the caliphal residence and the position of the main palace of Hisham b. Abd al-Malik in the surroundings of Resafa as well as the proposal to identify pre-Marwanid building structures south of the city as traces of the sedentarisation process of the Ghassanids and the palaces of their elite.

## Keywords

history of research, archaeological prospection, early Islamic urbanism, caliphal residence, Umayyad architecture